



Las personas afectadas se encuentran en buenas condiciones generales de salud, una de ellas realizando aislamiento extendido en Residencia Sanitaria de la provincia de Osorno

## Seremi de Salud confirma dos nuevos casos de variante Delta

Pág. 6

Serán donadas a la Municipalidad de Llanquihue, para ir en apoyo de pacientes postrados de esa comuna

**Clínica Puerto Varas dona camas clínicas para la comunidad**

Pág. 3

**Alcalde Tomás Gárate en terreno: "Es necesario construir comunidad en todos los rincones de Puerto Varas"**

Pág. 5

De la joven escritora local Antonia Guzmán

**Con amena velada se realizó lanzamiento de "A Través de Las Sombras"**

Pág. 7

## ¿Por qué se teme a la pérdida de un embarazo?

**E**sperar un hijo, sobre todo cuando se trata de la primera vez, es un proceso lleno de emociones. En esta etapa también es posible experimentar sentimientos de temor a una pérdida, generando incertidumbre en la madre y su entorno.

Así lo declaró por sus redes Mon Laferte, quien hace unos días contó a sus seguidores de la llegada de su primer hijo tras someterse a tratamientos de fertilidad. “Es bastante frecuente presentar este miedo, sobre todo a lo largo del primer trimestre de embarazo”, comenta Jorge Rodríguez, matrócn y académico de Obstetricia de la Universidad San Sebastián.

El especialista explica que las pérdidas gestacionales se dan principalmente en la primera mitad del embarazo, y que esto ocurre, principalmente, por defectos cromosómicos o genéticos. “En estos casos el organismo materno detecta que existe una alteración que va a ser incompatible con la vida a futuro, terminando de manera espontánea con esa gestación”, detalla el profesional.

El especialista explica que el proceso reproductivo humano es bastante deficiente, “esto quiere decir que un alto porcentaje de ellos se pierden por las causas antes detalladas. Es más, muchas mujeres no alcanzan a darse cuenta de que están embarazadas, pues el retraso en su periodo es muy breve, y luego sólo perciben que les llega una menstruación más abundante”, explica.

El temor en esta primera etapa también está influido por el cóctel hormonal propio del embarazo, principalmente por el aumento de progesterona, que es la hormona que sirve para proteger el embarazo. “En los primeros meses la mujer y su organismo se está acostumbrando a esta cantidad hormonal elevada, por lo tanto, su respuesta va a ser adaptativa, razón por la que en el primer trimestre va a estar emocionalmente más lábil, generando este miedo intrínseco a perder al bebé”, señala Rodríguez.

### Consejos

En primer lugar, hay que evitar construir una expectativa muy alta. “Es común que las madres, una vez que confirman su embarazo, quieran contarlo a todo el mundo. Se recomienda hacer pública la noticia después del primer trimestre. Una vez superado este periodo, es muy baja la posibilidad de que esta gestación se pierda si todo marcha en orden”, puntualiza el académico.

Las mujeres que van a tener más susto serán las que hayan sufrido una pérdida reproductiva antes, las que tengan conocidas que lo hayan vivido, o aquellas que se sometieron a tratamientos de fertilidad para poder lograr el embarazo, como ocurre en el caso de Mon Laferte. En todos estos escenarios el entorno debe entregar contención y acompañar, sobre todo porque es un periodo de alta sensibilidad y aprehensiones. Finalmente, “es clave poder educarlas e informarlas respecto al proceso gestacional humano, explicarles que es muy común tener pérdidas reproductivas, y que estas se deben a causas que no están en sus manos ni en las de su pareja o entorno”, enfatiza el experto.

**E**l proceso electoral en este año de maratón de elecciones y consultas avanza firme y decidido. Cada una de las instancias electorales se ha desarrollado con completa calma. La Convención Constitucional ha iniciado su trabajo, formando el reglamento necesario para poder discutir y decidir sobre los temas de fondo. Se han instalado los gobernadores regionales y se han distribuido las funciones con los delegados presidenciales, dando paso a una relación novedosa y compleja. Se han iniciado nuevos gobiernos municipales y renovado alianzas entre municipios. La elección presidencial, parlamentaria y de consejeros regionales casi tiene definida la papeleta para la elección del 21 de noviembre. El proceso se desarrolla con tranquilidad, más allá de las polémicas y debates que marcan estos hitos históricos.

Durante los meses que vienen muy probablemente se entrará a los temas de fondo. Entre las temáticas probables estará la distribución del poder, la participación, la representación, junto a las palabras presidencialismo, centralismo y la importancia de las localidades. Estos debates se darán tanto en el marco del trabajo de la Convención Constitucional como en el relato del debate presidencial y parlamentario, conjunto al ejercicio de los nuevos procesos políticos

de los municipios, los gobernadores regionales, los delegados presidenciales y los seremis, entre los que llegan y los que siguen.

En estos debates los municipios tienen un rol fundamental. La organización por parte de la Asociación Chilena de Municipalidades de la consulta nacional en diciembre 2019 sobre Constitución, rol de municipios y otras temáticas, daba cuenta de un liderazgo que en ese momento otras formas de organización habían perdido y no lograban encontrar. No es casual el hecho de que muchas elecciones presidenciales en Chile cuenten con candidatos que han sido alcaldes, al menos en sus procesos de primarias. Los municipios en Chile tienen una fuerza pública que otras organizaciones han perdido producto del centralismo, el presidencialismo y el partidismo exacerbado, incluso, hasta las independencias instrumentales.

No obstante, los municipios en Chile también han sido objeto de dudas y críticas. El año 2015, cuando se emite el informe de la Comisión Engel sobre corrupción en Chile, hay un lugar especial dedicado a las municipalidades. La experiencia local del pasado reciente en esto tiene tanto que decir. Viajes inútiles y costosos, licitaciones deficientes, boletas de garantía que cuesta cobrar, judicializaciones eternas, contratos de servicios evitables, amiguismo, patronaje,

fragmentaciones para eludir votaciones del concejo, entre otros despliegues.

El fin del famoso Daem en Puerto Varas es reactivo a problemas serios que no se olvidan. Hace unos años, ni tan cerca ni tan lejos, Puerto Varas tuvo manifestaciones mayores, con las calles tomadas y apoderados clamando con justicia por la tan mencionada calidad en la educación. En ese entonces, más que un debate sobre modernas estrategias pedagógicas, pasaba por tener baños limpios, salas secas, leña para calefacción y sanitización para el tema de las ratas. Más que un tema de gestión, un tema de respeto.

La transición desde la desconfianza a la confianza es un camino complejo, sin garantías de éxito, pero que puede resultar. El relato electoral y el inicio de nuevos gobiernos locales va construyendo evidencias que sirven en su conjunto. El proceso de participación formal y vinculante que emprende el actual gobierno municipal sirve como camino y también como antecedente para el debate nacional. Esta condición, más que un peso adicional a la responsabilidad adquirida, es una oportunidad para posicionar a la comuna en el liderazgo por la renovada calidad cívica: en el aprendizaje de su pasado, en el realismo de su presente, en el justo sueño por su mejor futuro.

**Por: Pablo Hübner**



**El Heraldo Austral**  
...nuestro Diario, nuestro Patrimonio  
Fundado el 9 de Septiembre de 1951

**Directora Ejecutiva**  
Paola Alvarez B.

**Gerente Comercial**  
Gustavo Gálvez M.

**Editora**  
Paola Alvarez B.

**Colaborador**  
David Leal

**Fono:** 65 -2752766  
prensa@eha.cl  
www.eha.cl

Martes 24 de Agosto de 2021

# Clínica Puerto Varas dona camas clínicas para la comunidad

**Donó siete camas clínicas a la Municipalidad de Llanquihue, para ir en apoyo de pacientes postrados de esa comuna, facilitando con este equipamiento su calidad de vida.**

Las camas clínicas donadas por Clínica Puerto Varas serán gestionadas por el municipio de Llanquihue, a través de la modalidad de comodato hasta que los pacientes lo necesi-



ten, priorizando la entrega para población vulnerable, "Este es un regalo maravilloso para nuestros adultos mayores. Nosotros como municipalidad hacemos todos los esfuerzos para apoyar a nuestros pacientes, pero este tipo de equipamiento son de alto costo y no siempre se puede llegar a todos quienes lo necesitan, por lo que esto es emocionante y una gran ayuda para los habitantes de la comuna", indicó Bernardita Almonacid, Jefa del Departamento de Salud de Llanquihue.

Para Clínica Puerto Varas este tipo de acciones se enmarca en



su programa de relacionamiento denominado "Tu Clínica Más Cerca", instancia que busca establecer una alianza permanente de trabajo con las comunidades aledañas "para nosotros es muy importante apoyar a nuestros vecinos en todos aquello que permita promover su bienestar, apoyando a quienes más lo necesitan; ya que si bien somos una institución privada, nuestro compromiso está centrado en velar

por la salud de los habitantes del sur de Chile y es desde esa mirada de donde gestionamos diariamente nuestro quehacer", destacó Hans Vidal, Gerente General de Clínica Puerto Varas.

Son en total 22 camas la que Clínica Puerto Varas tiene programado entregar en parte de las comunas de la provincia de Llanquihue, la que serán distribuidas en los próximos días.

## Nuevo Scanner con la mejor tecnología del sur de Chile

**Clínica Puerto Varas pone a disposición de todos sus pacientes un scanner Siemens de alta gama.**

- MENOS RADIACIÓN
- EXÁMENES ESPECIALIZADOS
- CALIDAD DE IMAGEN INSUPERABLE
- TIEMPO DE EXAMEN REDUCIDO

Agenda tu hora en nuestra central telefónica al **+56 65233 33 00** o al correo **contactodigital@clinicapv.cl**

 **CLINICA PUERTO VARAS**  
*Tienes toda nuestra atención*



## COVID-19: Gobierno presenta Plan 18 seguro, parte por casa

**El plan regirá entre las 15:00 horas del jueves 16 y las 05:00 horas del lunes 20 de septiembre.**

«Hoy tenemos una positividad del 1,1%, esto quiere decir que cada cien exámenes PCR que estamos tomando 1,1 tiene resultado positivos», informó la ministra de Salud (s), Paula Daza, durante el reporte diario de la pandemia, quien además recordó que «durante los momentos más difíciles de la pandemia llegamos a tener hasta un 40% de positividad».

La autoridad remarcó que esta cifra, que se ha repetido durante los últimos tres días, es la más baja de toda la pandemia y destacó que para lograr estos números «ha sido clave la colaboración de todos para cuidarnos, no solo con las medidas de autocuidado sino que también con la vacunación».

A raíz de estos antecedentes la ministra (s) de Salud señaló que «el próximo mes podremos tener mayores libertades para celebrar el 18 de septiembre, hagámoslo con el sentido de solidaridad y responsabilidad que nos debemos con todos

para poder mejorar estos números y así el bienestar de cada uno de nuestros compatriotas».

### Plan 18 seguro, parte por casa

El ministro de la Secretaría General de Gobierno (Segegob), Jaime Bellolio, dio a conocer el Plan «18 seguro, parte por casa». Al respecto, el secretario de Estado señaló que «las circunstancias de este año van a permitir que tengamos una celebración con más libertades pero con extremo cuidado y responsabilidad».

En esta línea, el ministro Bellolio explicó que el principal pilar de este plan es el llamado a celebrar con las familias, amigos y comunidades inmediatas que «no solo son el núcleo de la sociedad sino que los espacios que mejor pueden garantizar la protección respecto del virus».

De esta forma, el titular de la Segegob indicó que se mantendrán las medidas de autocuidado como el uso de mascarilla, lavado de manos, distancia social y ventilación de espacios.

El Plan «18 seguro parte por casa» elaborado para las celebraciones de Fiestas Patrias del próximo viernes 17, sábado 18 y domingo 19 de sep-

tiembre, comenzará regir a partir del día jueves 16 de septiembre a las 15:00 horas y terminará a las 05:00 horas del lunes 20 de septiembre.

Durante estos días no se establecerán cordones sanitarios ni aduanas específicas para viajar dentro del país, mientras que el toque de queda se mantendrá de forma normal.

Las reuniones sociales en residencias particulares mantendrán los aforos máximos permitidos en el Plan Paso a Paso, de esta forma en comunas en Cuarentena, las reuniones sociales estarán prohibidas; en comunas en Transición, el aforo máximo será de 5 personas en total o de 10 si cuentan con Pase de Movilidad; en comunas en Preparación, el aforo máximo será de 10 personas en total o 20 si todas cuentan con Pase de Movilidad; y, en Apertura, el máximo será de 20 personas en total o 40 si todas tienen Pase de Movilidad.

En tanto, las fondas, ramadas y similares se encontrarán prohibidas en comunas en Cuarentena y Transición, mientras que en aquellas comunas que se encuentren en Preparación y Apertura, se podrán realizar respetando los siguientes aforos: en espacios cerrados

podrán reunirse 50 personas en total o 100 si todos tienen Pase de Movilidad, y en espacios abiertos podrán reunirse 100 personas en total o 300 si todas cuentan con Pase de Movilidad y en espacios abiertos. En ambos casos el aforo total no podrá exceder a 1 persona por cada 6 metros.

### Campaña inmunización COVID-19

A la fecha se han vacunado 13.598.677 personas con primera dosis contra el COVID-19, lo que representa el 89,46% de la población objetivo, mientras que 12.768.457 han completado su esquema de vacunación, lo que representa el 84% de la población objetivo. En tanto, 906.195 personas se han vacunado con la dosis de refuerzo.

### Plan Paso a Paso

El subsecretario de Redes Asistenciales, Alberto Dougnac, anunció las siguientes modificaciones en el Plan Paso a Paso, las que comenzarán a regir a partir del miércoles 25 de agosto de agosto a las 05:00 horas.

Avanzan a Preparación, en la región del Biobío, la comuna de Contulmo; en Los Ríos, la comuna de Futrono; y, en Los Lagos, la comuna de Palena.

Avanzan a Apertura, en la región de Antofagasta, la comuna de San Pedro de Atacama; en Valparaíso, las comunas de Algarrobo, San Antonio y Quintero; en La Araucanía, las comunas de Curarrehue, Cunco, Toltén y Loncoche; en Los Ríos, las comunas de Los Lagos, Corral, Paillaco, Lanco y Valdivia; y, en Los Lagos, la comuna Hualaihué.

Mientras que retrocede a Transición en la región de Los Lagos, la comuna de Puerto Octay.

En tanto, retroceden a Preparación en la región de Atacama, la comuna de Caldera; en Coquimbo, la comuna de Andacollo; en O'Higgins, la comuna de Navidad; y, en Biobío, la comuna de Penco.

Para mayor información, las personas que no cuenten con las condiciones para realizar una cuarentena efectiva en su hogar y requieran trasladarse a una Residencia Sanitaria, pueden llamar al Fono 800 726 666 o ingresar al sitio web del Ministerio de Salud, [www.minsal.cl](http://www.minsal.cl).

Martes 24 de Agosto de 2021



## Alcalde Tomás Gárate en terreno: “Es necesario construir comunidad en todos los rincones de Puerto Varas”

A una distancia de 86 kilómetros del centro urbano de la ciudad de Puerto Varas, se encuentra la localidad de Peulla, primera parada de una intensa agenda que llevó al Alcalde Tomás Gárate por tres días, al sector fronterizo para conocer en terreno las diversas necesidades de vecinos y vecinas que viven inmersos en el parque Nacional Vicente Pérez Rosales, alrededor del Lago de Todos Los Santos.

En la lógica de construir comunidad, escuchando todas las voces, el Alcalde Tomás Gárate recorrió sectores como Playa Blanca, Cascadas Yefe, Río Blanco, Casa Pangue, en compañía de la directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario, Evelyn Delgado y de la Jefa de Gabinete, Camila Ponce, delegación en la que también estuvo presente en la localidad de Peulla, el encargado de saneamiento sanitario del municipio, José Luis Rojas para dar inicio a las perforaciones del pozo profundo de agua potable necesario para dotar a la posta y la escuela “Ella Minte de Roth” con el vital elemento.

Sobre la importancia de estar junto a vecinos y vecinas en la localidad más aislada de la comuna, el Alcalde Tomás Gárate, manifestó: “La comunidad del lago de Todos

los Santos representa mucha sabiduría y conocimiento de familias que han habitado este lugar por décadas, por lo tanto, estar ahí representa nuestra convicción como municipio que es necesario construir comunidad en todos los rincones de Puerto Varas. Visitamos distintos sectores, empezamos en Peulla con el inicio de la construcción del pozo profundo el cual es fundamental para poder proveer de agua potable a la escuela y la futura Posta. También estuvimos con representantes de la Junta de Vecinos, de agrupaciones y los distintos componentes de la comunidad. Algo que trascendió fue el cariño de las vecinas y vecinos que

nos recibieron donde las ganas de impulsar un desarrollo diferente están intactas”.

Durante el recorrido por la zona, el jefe comunal y las directivas municipales se reunieron con Carabineros, Aduanas, Junta de Vecinos La Frontera, Agrupación de Pequeños Agricultores, empresarios, además de vecinos y vecinas, quienes destacaron la posibilidad de canalizar sus demandas con el equipo municipal, para comenzar a trabajar en conjunto.

En ese contexto, el Presidente de la Junta de Vecinos la Frontera del Lago de Todos Los Santos, Mauro Saldías, destacó la sinceridad del Alcalde Tomás Gárate en cuanto

a lo que es la realidad de algunos proyectos como lo son los tiempos de construcción de la Posta o la implementación de los paneles solares. Sin embargo, destacó el hecho de volver a reunirse como Junta de Vecinos con el jefe comunal para seguir proyectando una nueva infraestructura para la localidad, como por ejemplo, el servicio de salud.

Frente a ello, Saldías explicó: “primero, es muy importante la visita de la autoridad después de tanto tiempo. Las noticias que nos dio el Alcalde no son las que esperábamos, como él mismo lo dijo, pero preferible que sea así para empezar a trabajar de nuevo.

En ese contexto, el dirigente destacó la sinceridad de la autoridad: “En estos días se valora más la sinceridad que una promesa que no se va a cumplir. El tema de salud estuvo muy postergado. Ahora, con el nuevo Alcalde vamos a seguir dotando de mejor funcionamiento lo que tenemos, esperando tener un poco más de infraestructura para la comunidad y el personal de salud”.

Quien también expresó su conformidad por volver a trabajar con el municipio fue el presidente de la Agrupación de Pequeños Agricultores, Carlos Yefe, quien indicó “nos deja contentos poder de nuevo activar nuestro trabajo como comunidad y recibir el apoyo y las herramientas del municipio”.

Durante los próximos meses la administración seguirá trabajando en las diversas localidades y territorios de Puerto Varas, a través de las mesas territoriales y barriales así como con visitas de los diferentes departamentos municipales.





## Seremi de Salud confirma dos nuevos casos de variante Delta

El Instituto de Salud Pública informó a la Unidad de Epidemiología de la Seremi de Salud Los Lagos la confirmación de 2 nuevos casos de infección por variante Delta del agente causante de Covid-19, quienes fueron contacto estrecho del caso índice confirmado la semana pasada. Según explicó el epidemiólogo Cristian Rosas, las personas afectadas se encuentran en buenas condiciones generales de salud, una de ellas realizando aislamiento extendido en Residencia Sanitaria de la provincia de Osorno, en cumplimiento estricto de la norma que se ha establecido para este efecto, mientras que el otro caso confirmado ya se encuentra de alta en su domicilio, tras completar su aislamiento de 14 días y dar negativo en la aplicación del test de antígenos.

Además, se informó que uno de los casos sospechosos no amplifica, es decir, no se pudo determinar la presencia de la variante, mientras se espera el resultado del

quinto sospechoso.

Ante esto, Rosas indicó que "hasta el momento estamos bien, ojalá sigamos así, y creo que las medidas que se tomaron y se volverían a tomar en torno a si llega a aparecer otro caso- que no se puede descartar- como el hacer testeo masivo en la comunidad, en los sectores donde se detecte una sospecha, incrementar la cantidad de vacunas en la población, han dado resultado".

Por lo anterior, la seremi de Salud (s), Marcela Cárdenas, hizo un llamado a no descuidar las medidas sanitarias, recordando que se están reforzando las fiscalizaciones en eventos masivos y lugares de gran afluencia de público, como pubs y restaurantes. Respecto de esto, dijo que durante el fin de semana se cursaron 7 sumarios sanitarios en la región producto de incumplimientos a las medidas sanitarias, y a la fecha van 12 pases de movilidad suspendidos.

## Hacen llamado a artesanos/as y cultores para postular al Sello Artesanía Indígena 2021 del Ministerio de las Culturas

Desde hace seis años el Sello Artesanía Indígena busca incentivar la revitalización de los conocimientos y técnicas artesanales tradicionales de los pueblos indígenas. La iniciativa, desarrollada en alianza con la Escuela de Diseño de la Pontificia Universidad Católica de Chile, busca reconocer el valor social, estético, cultural y económico de las distintas expresiones de la artesanía tradicional de pueblos indígenas.

Natalia Molina Huenqueo, Encargada de la Sección regional de Los Lagos de Subdirección Nacional de Pueblos Originarios del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural, señaló que, "ya abrió la sexta convocatoria para el Sello Artesanía Indígena, distinción otorgada a artesanos y artesanas pertenecientes a los pueblos indígenas reconocidos por ley para que postulen sus obras de artesanía tradicional"

dígenas mayores de 18 años de los pueblos reconocidos por la Ley N° 19.253, quienes deben acreditar su pertenencia a los respectivos pueblos por medio de sus apellidos, o cuando estos no sean evidentes, mediante certificado emitido por la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (Conadi).

La encargada de la Sección regional de Los Lagos de Subdirección Nacional de Pueblos Originarios, agregó que "serán galardonadas 10 obras ganadoras y 5 menciones honorosas. Las obras ganadoras y sus creadores/as serán reconocidos/as con el certificado oficial del "Sello Artesanía Indígena" y obtendrán un premio de 1 millón de pesos. En tanto, las menciones honorosas recibirán un incentivo en dinero de 500 mil pesos cada una".

Cabe agregar que desde el año 2016, el Sello Artesanía Indígena ha reconocido 46 obras creadas por artesanas y artesanos pertenecientes a los diversos pueblos indígenas provenientes de distintos territorios tanto de los extremos norte y sur como del territorio Rapa Nui. Ello con el propósito de potenciar la recuperación y proyección de conocimientos y técnicas artesanales tradicionales, buscando incentivar la difusión de estas manifestaciones como expresiones propias y distintivas de las culturas de los pueblos indígenas presentes en el país.

Otras consultas se pueden realizar en el correo [artesanaiindigena@patrimoniocultural.gob.cl](mailto:artesanaiindigena@patrimoniocultural.gob.cl)

### Cómo participar

Como una forma de adaptar el proceso de postulación al contexto de emergencia sanitaria, este año, al igual que el anterior, las postulaciones se recibirán de manera digital. Las Bases y el Formulario Único de Postulación están disponibles en el sitio web [www.cultura.gob.cl/sello-artesanía-indígena](http://www.cultura.gob.cl/sello-artesanía-indígena). El plazo se extiende hasta el 31 de agosto, a las 23:59 horas de Chile continental, respetando el huso horario insular y de la región de Magallanes.

Podrán postular personas in-

### EXTRACTO

959

**PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE PUERTO VARAS.** En causa Rol V-208-2020, caratulada "ALVARADO", sobre Interdicción por demencia se ha dictado sentencia definitiva, con fecha 24 de junio de 2021, que declara en interdicción definitiva a doña ELIANA DEL CARMEN TORRES MANSILLA, RUN N° 5.657.999-0. Se nombra curadora definitiva a su sobrina doña MAURA INÉS ALVARADO CHÁVEZ, RUN N° 6.744.522-8.

La Secretaria.



Martes 24 de Agosto de 2021

## De la joven escritora local Antonia Guzmán

# Con amena velada se realizó lanzamiento de "A Través de Las Sombras"

Una velada muy amena se vivió el pasado viernes 20 de Agosto en Galería Bosque Nativo, ocasión en la cual se llevó a cabo la presentación del libro de Antonia Guzmán "A través de las sombras". El lanzamiento fue organizado por el equipo del Concurso Cuento Varas, con la participación de Librerías Sotavento y Legatum Editores.



De izquierda a derecha: Daniela Reyes, Paulina Ramsay, Constanza Caerols, Antonia Guzmán (Autora), María Cárdenas, Michelle Ide Verena Peri.

Desde el equipo Cuento Varas, donde Antonia fue premiada participante durante varios años, plantearon la importancia para el equipo de enfrentar nuevos desafíos generando objetivos y metas que vayan en beneficio de los niños y jóvenes de nuestra comuna, y cómo potenciar a los participantes más allá del concurso.

La joven autora estuvo acompañada por diversas personalidades del ámbito cultural de la comuna,

como también de entusiastas admiradores, todos a la espera del libro y la firma de la prominente autora. Recordar que "A Través de Las Sombras" se encuentra a la venta en librerías Sotavento.

Cuento Varas reitera su invitación a participar en el concurso 2021 que cierra este 25 de Agosto, los cuentos serán recibidos en el mail [concursocuentovaras@gmail.com](mailto:concursocuentovaras@gmail.com).

## En Sala Sernageomin del CAMM

# Proyecto pictórico sorprende con obras de grandes dimensiones

"Palimpsesto Sur" se denomina la exposición montada en el Centro de Arte Molino Machmar, que exhibe pinturas de más de 2 metros de longitud inspiradas en el paisaje natural y cultural de la región de Los Lagos.

En total, 12 pinturas realizadas por tres destacados artistas regionales que plantean recuperar la estética de la contemplación perdida en la cultura postmoderna, orientada más bien al individualismo y falta de compromiso social. Un contexto donde se cuestionan las concep-



ciones de un arte neoliberal del consumo, encapsulando la práctica artística en el pequeño formato.

De ahí que el proyecto de arte financiado por Fondart Regional, convocatoria 2020, plantea la recuperación de la estética de la contemplación, al invitar al público a apreciar pinturas en tela de gran formato a través de obras realizadas por los destacados artistas regionales: Berta Ayancán, Pía Schulze y Rubén Schneider, con la curaduría de Beatriz Huidobro Hott.

Cada uno de ellos, a través de tres estilos diversos y distintas formas de acercarse a la realidad, reflejan el paisaje cultural de su entorno para inducir a la reflexión, la crítica y la creatividad en los habitantes de la región, concibiendo imágenes que, en su sensibilidad, conservan huellas de una escritura anterior que está siendo borrada.

La exposición estará disponible hasta el 15 de septiembre en la Sala Sernageomin del CAMM.



# Obras Públicas inaugura obra sectorial de asfalto que une el tramo lago Chapo-Puerto Montt

## EXTRACTO

958

Remate. 1° Juzgado Civil de Puerto Montt. ROL C-4040-2009, en autos caratulados "Cooperativa de Ahorro y Crédito el Detallista Limitada con Díaz", se fijó remate para el día 6 de septiembre de 2021, a las 11:30 horas por videoconferencia, plataforma vía ZOOM, para lo cual se requiere de un computador o teléfono, en ambos casos, con cámara, micrófono y audio del mismo equipo y conexión a internet, siendo carga del postor el tener los elementos tecnológicos y de conexión y la disponibilidad de funcionamiento para el día fijado, además, todo postor deberá tener clave única, para efectos de una posible posterior suscripción del acta de remate, en caso de proceder. El bien a subastar consiste en "Lote G Uno" de la subdivisión de un inmueble ubicado en el sector de Ensenada, Comuna de Puerto Varas, Provincia de Llanquihue, Región de Los Lagos, con una superficie de cero coma cinco hectáreas. El inmueble se encuentra inscrito a fs. 1730V N° 2508, del Registro de Propiedad del Año 2006 del Conservador de Bienes Raíces de Puerto Varas a nombre de la demandada doña Ana María Díaz Aguilar. Rol avalúo N° 02850 - 00034, comuna de Puerto Varas. Mínimo de las posturas \$7.180.484.- conforme a avalúo fiscal vigente. Para participar en el remate, cada postor deberá constituir garantía en la causa, mediante cupón de pago en Banco Estado o depósito judicial a la cuenta corriente del tribunal N°82500083766, debiendo enviar a más tardar a las 12:00 horas del día anterior a la realización de la subasta, plazo fatal, comprobante legible de haber rendido la garantía junto con sus datos, correo electrónico y un teléfono, indicando el rol de la causa en la cual participará, al correo del tribunal rsubiabre@pjud.cl con copia al correo jc1\_puertomontt@pjud.cl. Los postores recibirán un correo que indicará forma de conectarse el día y hora del remate. El saldo de precio de la subasta deberá ser pagado dentro de quinto día hábil, mediante cupón de pago en el Banco Estado o depósito judicial a la cuenta corriente del tribunal N°82500083766 y en la causa respectiva, enviando comprobante al correo electrónico del tribunal rsubiabre@pjud.cl con copia al correo jc1\_puertomontt@pjud.cl, donde debe indicar su nombre, run y ROL de la causa. Antecedentes en las bases del remate y en la secretaria del Tribunal.



Junto a la comunidad del sector y en compañía de autoridades regionales, la Dirección de Vialidad, Sernatur y la Municipalidad de Puerto Montt, se conmemoró el hito de inauguración del nuevo camino asfaltado del tramo Correntoso-Lago Chapo.

El pasado viernes la Dirección de Vialidad del MOP, realizó ceremonia de entrega de obra de asfalto que une el tramo Lago Chapo-Puerto Montt. Proyecto sectorial financiado por el Ministerio de Obras Públicas, involucrando una inversión total de \$831.641.056 de pesos.

Junto a la comunidad del sector y en compañía de autoridades regionales, la Dirección de Vialidad, Sernatur y la Municipalidad de Puerto Montt, se conmemoró el hito de inauguración del nuevo camino asfaltado del tramo Correntoso-Lago Chapo, entre los kilómetros 25 y 31 de la ruta, facilitando el tránsito expedito y beneficiando a los vecinos del sector y turistas que transitan a diario por esta ruta tan anhelada por la comunidad.

La obra que comenzó en el mes de septiembre del año 2020 y dio término el pasado mes de mayo de este año, consistió en la pavimentación de doble tratamiento superficial y obras complementarias de saneamiento y seguridad

vial, contando con una longitud de 6 km. Gracias a esta obra de pavimentación se logró completar el tramo completo hasta el sector de Lago Chapo.

El Seremi Obras Públicas, James Fry, destacó "Logramos concretar los 6 kilómetros que unen Correntoso con el Lago Chapo. Sin duda, viene a beneficiar el sector turístico. Agradecer a los dirigentes, quienes movilizaron este proyecto en pro de mejorar el sector, desde el punto de vista de seguridad. Estamos muy contentos de poder seguir pavimentando los sectores más alejados", agrega Enzo Dellarossa, Director Regional de Vialidad "Acabamos de entregar a la comunidad y al uso, por supuesto, el último tramo, los últimos kilómetros de pavimentación de la ruta chamiza-correntoso-lago chapo, proyecto ampliamente esperado por la comunidad y de gran valor turístico. Se trabajaron e hicieron tres tramos desde el año 2012, dando término a este último hace unos meses atrás"

 **La Llave 95.9 F.M**

*Porque la Música hace bien..*



## Pronóstico de la cuenca del Lago Llanquihue



UF: 29.881,27

Año LXIX

N° 11127

Día 232

Santoral

Bartolomé

## Teléfonos Emergencias

Hospital	131
Bomberos	132
Carabineros	133
Investigaciones	134
Rescate Marítimo	137

## Farmacias Turno

<b>PUERTO VARAS</b>
CRUZ VERDE
San Francisco N° 400, Fono: 65-2234293
<b>LLANQUIHUE</b>
PLAZA
Errázuriz N° 410, Fono: 65 2 242736
<b>FRUTILLAR</b>
CRUZ VERDE
Carlos Richter N° 200

Martes 24 de Agosto de 2021

**Tejidos por Artesanas Aymara****Artesanías de Chile lanza Colección de Textiles Contemporáneos de Alpaca**

**Agrupados en cinco microseries que rescatan el uso del color y el dominio de la técnica por parte de artesanas aymara, los 29 diseños de chales llegan a renovar la oferta desarrollada por textileras de la Región de Tarapacá. Se encuentran a la venta en tiendas físicas de Artesanías de Chile y en [www.artesaniasdechile.cl](http://www.artesaniasdechile.cl)**

¿Qué amante de la artesanía textil no sueña con tener un chal de alpaca? Lo cierto es que si bien muchos asocian esta pieza al mundo aymara por ser una de las más cotizadas de la textilería del norte de Chile, el chal en sí no es un diseño tradicional andino. Fue introducido en los años 70 con un fin particular: ampliar la oferta comercial de las artesanas de la zona norte. Sin embargo, el éxito comercial de esta pieza generó que, a lo largo de los años, las diversas agrupaciones de textileras, sobre todo en la Región de Tarapacá, hayan igualado sus diseños, haciendo difícil diferenciar su propuesta.

Tomando en cuenta ese esenario, durante el último año Fundación Artesanías de Chile, a través de un trabajo colaborativo entre su Área de Diseño y Desarrollo de Productos buscó la forma de apoyar a

agrupaciones de artesanas aymara de la región -específicamente de Pozo Almonte y Alto Hospicio- para innovar. Ese es el origen de COLECCIÓN CHALES AYMARA, Textiles Contemporáneos de Alpaca, que acaba de llegar a las tiendas de la fundación.

Teniendo como base las herramientas y la alpaca, noble y característica materia prima que disponen habitualmente las artesanas, la colección hace un cruce con los colores y técnicas propias del mundo andino para crear cinco microseries de textiles contemporáneos: Kille, Palma, Cuadros, Mitimota y Chalitas. En ellas se resguardan elementos formales de diseño, como la simetría que permite el tejido en telar, que se relaciona con la dualidad que define la cosmovisión andina, donde todo se da de



pares, integrando los conceptos de reciprocidad y el equilibrio.

Elaborados con fibra de alpaca industrial, los chales tienen una textura pareja y moderna. Los colores vibrantes y de alto contraste, que las artesanas logran con el uso

de anilinas, citan el uso actual de los textiles andino. Otras combinaciones de colores vírgenes (fibras o lanas sin aditivo adicional; es decir, de su color natural) completan la colección con opciones más sobrias.



## Investigación revela preocupante impacto del calentamiento global en especies marinas

Investigador del Centro i-mar de la ULagos, Dr. Cristian B. Canales-Aguirre, participa de este trabajo que fue publicado en la prestigiosa revista *Nature Climate Change*.

Recientemente el Panel Intergubernamental de Expertos sobre Cambio Climático (IPCC) de las Naciones Unidas entregó un lapidario informe sobre el calentamiento global del planeta. “Es inequívoco que la influencia humana ha calentado la atmósfera, el océano y la tierra”, situación que no deja a nadie indiferente, mucho menos a los investigadores del Centro i-mar de la Universidad de Los Lagos que llevan largo tiempo entregando resultados precisamente apuntando a ese nefasto escenario.

El investigador del centro i-mar de la Universidad de Los Lagos, Dr. Cristian Canales-Aguirre es enfático en señalar la amenaza que existe en los ambientes marinos producto del calentamiento global. “En el ambiente marino, el cambio climático da cuenta de una triple amenaza: aumenta la temperatura, disminuye el oxígeno, y aumenta la acidificación. Esta triada, tiene efectos catastróficos en pesquerías importantes, ya que alteraciones en la pesca afectarán a la red trófica marina y a la seguridad alimentaria mundial. Los resultados obtenidos en nuestra investigación no son auspiciosos, para el equilibrio ecosistémico y es necesario que la sociedad mundial realice cambios profundos en el estilo de vida, matriz energética, entre otros. Si la tasa de cambio de la temperatura continúa aumentando, la disminución y potencial desaparición de parte de este grupo tan importante de peces es algo inminente”, sostuvo el Dr. Canales-Aguirre.

Precisamente la investigación que señala el experto fue recientemente publicada en la prestigiosa revista internacional *Nature Climate Change* y consistió en conocer cómo responde la diversidad de los peces a las reducciones de tamaño debido a las relaciones complejas entre la temperatura, el

tamaño corporal, la capacidad de dispersión y la probabilidad de especiación de los Clupeiformes (un grupo de pequeños peces pelágicos altamente diversos).

Esta investigación la lideró el Dr. Jorge Avaria-Llautureo (CEAZA) y fue conceptualizada durante una estadía postdoctoral en el Centro i-mar de la ULagos, luego de diversos momentos de discusión respecto a los datos y resultados obtenidos en cada etapa de la investigación. Los demás coautores son Dr. Chris Venditti (University of Reading, UK), Marcelo M. Rivadeneira (CEAZA, Chile), Dr. Oscar Inostroza-Michael, Dr. Reinaldo J. Rivera, y Dr. Cristián E. Hernández (Universidad de Concepción, Chile) & Dr. Cristian B. Canales-Aguirre (Universidad de Los Lagos, Chile), con especialidades en biología y macroecología evolutiva, sistemática filogenética, biogeografía, e ictiología.

### ESPECIES ESTUDIADAS EN PELIGRO ALCANZAN EL 25% DE LOS DESEMBARQUES EN EL MUNDO

¿Cuál es el impacto que dicha investigación tiene para calificar en una publicación internacional?

El impacto del trabajo se podría resumir en cuatro pilares: i) el grupo de especies estudiadas, ii) la importancia pesquera y iii) ecológica del grupo, y iv) los hallazgos asociados al cambio climático. i) El grupo de especies estudiadas correspondió a los Clupeiformes, grupo diverso, distribuidos a nivel mundial y que habitan aguas ambientes marinos y de agua dulce. ii) Algunos de los peces componen pesquerías importantes a nivel mundial (e.g. sardinas, anchovetas), donde las especies importantes económicamente pueden llegar a un 25% de los desembar-



Rich Carey. Constantinealexander.net

ques mundiales. Además, son una fuente de alimento para consumo humano, por lo tanto, proveen seguridad alimentaria a la población mundial. iii) Asimismo, estos peces pelágicos son componentes clave de los ecosistemas marinos y la pesca en todo el mundo. Por lo tanto, cualquier efecto sobre este grupo de peces puede tener repercusiones de índole, económico, ecológico y de seguridad alimentaria. Finalmente, iv) los hallazgos identificados que dan cuenta de un doble peligro para estos peces resultado del cambio climático: sobrepesca y cambio climático empujan a las poblaciones de estos peces a tamaños más pequeños, así un riesgo creciente a que especies de este grupo sean cada vez más escasas o incluso inexistentes en un futuro cercano.

¿Qué significa como investigador de una universidad regional, al sur del país, poder mostrar este trabajo a nivel mundial?

Como investigador es un logro importante en mi reciente carrera universitaria. Considero que ayuda a visualizar a la Universidad de Los Lagos y al Centro i-mar como una institución donde es posible hacer investigación de vanguardia y de alto impacto mundial. Además, reforzamos la misión de la Universidad de Los Lagos promoviendo la generación y transmisión de conocimiento, a través de la investigación.

### SOBRE EL DESARROLLO DE LA INVESTIGACIÓN

“Utilizando métodos filogenéticos comparativos investigamos las relaciones entre tolerancia a la temperatura, el tamaño corpo-

ral y la dispersión en escalas de tiempo geológicas en las que la especiación es detectable. Identificamos una presión de selección direccional constante a lo largo de 150 millones de años de historia evolutiva de los Clupeiformes: temperaturas cálidas para los peces con tamaño corporal más pequeños, y más frías para los más grandes. También encontramos que la velocidad y la distancia de la dispersión ancestral se correlacionan positivamente con el tamaño corporal ancestral, y que ambas tasas muestran además relaciones positivas con la tasa de adaptación a la temperatura. Los resultados sugieren que las actuales tasas de calentamiento global superan su tasa histórica de adaptación a la temperatura en más de cuatro órdenes de magnitud, lo que da cuenta de un terrible panorama para el grupo bajo este escenario de cambio climático actual”, explica el Dr. Canales-Aguirre.

### LA REVISTA NATURE CLIMATE CHANGE

La revista *Nature Climate Change* es una revista dedicada a publicar las investigaciones más significativas y vanguardistas sobre la naturaleza, las causas subyacentes o los impactos del cambio climático global y sus implicaciones para la economía, la política y el mundo en general. Tiene 25,29 puntos de factor de impacto y primera en ranking en las áreas de Estudios ambientales (1/125) y Ciencias Meteorológicas y Atmosféricas (1/94), y segunda en Ciencias ambientales (2/274), basado en el actual ranking *Web of Science* 2020. Actualmente es la revista más prestigiosa en el área.

# VITRINA Comercial



**Portal Ernestina**  
Centro Comercial • Puerto Varas

- Optica Lelikelen +56 9 7615 1096
- Nutricionista Paula Evans Clery +569 88848322
- Zonatec, Serv. Técnico Computación +56 9 5759 0086
- Huellas, Centro Psicológico +56 9 7657 6821
- Constructora Herrera y Abello +56 9 8385 1640
- Kinesiología Deportiva - Columna +56 9 9079 6931
- Púrpura, Depilación Láser +56 9 7932 0621
- Fusión Olimpo, Comida Vegetariana +56 9 9588 6227
- Suraguas +56 9 6217 5066



FONO +56 9 9949 1171 · ADMINISTRACIÓN  
PUERTO VARAS, GARCÍA MORENO 255, Cerca del terminal Cruz del Sur

## KINESIOLOGÍA NEUROMOTOR FITT



- Atención Kinésica especializada en personas mayores
- Gimnasia grupal personas mayores
- Terapia ocupacional
- Manejo de cicatrices - queloides
- Confeción de plantillas.

Santa Rosa 714 oficina 4 Fono +56998829410  
@neuromotorfitt.puertovaras

DR. ALEJANDRO ALVAREZ  
Implantología  
Rehabilitación Oral

**Urgencias Dentales  
Consultas Telefónicas**

Puerto Varas San Pedro 451  
2do piso, Oficina 3 Fono 65 2 235858

Fono +56 9 64564158 65 2 295757  
www.dralvarezimplantes.cl

**ARRIENDO**  
CASA, 3 DORMITORIOS Y 3 BAÑOS,  
SOBRE COSTA DEL LAGO.  
CONTACTAR AL 996441915  
Ó AL 950241469

CON LOS CALEFONES **JUNKERS**  
TENDRÁS SOLUCIONES DE VERDAD

Ingeniería Sur Austral  
MAS CALOR

¿CANSADO DE LOS PROBLEMAS DE AGUA CALIENTE?

CONSULTAS Y ATENCIÓN AL +569 9215 7901

Osorno - Puerto Varas - Puerto Montt in f @ Ingeniería Sur Austral

**LUNES A VIERNES  
DE 9:30 A 19:00 HRS**  
**SÁBADOS  
DE 10:00 A 15:00 HRS**

Andrés Bello 304,  
Local 1  
Fono 65 2511567

Horarios:  
Lunes a Sábado de 9 a 22 horas,  
domingo de 10 a 14  
y de 18 a 22 horas

**Veterinario a Domicilio 24/7**  
URGENCIAS

Willy Rojas

- Vacunación
- Desparasitación
- Enfermedades en General
- Microchip

**Celular:  
+569 82078167**

JARDINES JAIME  
www.jardinesjaime.cl

WhatsApp +56976081720 Facebook/Jardines Jaime

Pasto natural en rollos y jardinería en general

Atencion en Puerto Montt - Puerto Varas -Llanquihue y Alrededores

arte & oficios

**MACHACOYA**

Atelier Galería

SECRETOS

Walker Martínez #781 con Valverde - Email: porsiempre007@gmail.com  
@atelierdejamelopez @ateliergaleria +569 75836816

**LAVASUR**

EMPRESA DE ASEO

Lavado de:

- Autos
- Alfombras
- Tapices
- \*Limpieza de Combustión Lenta

**FONO:  
+56 9 83686888  
SAN PEDRO 26  
PUERTO VARAS**

70 AÑOS

El **Heraldo** Austral

...nuestro Diario, nuestro Patrimonio

## CONVERSATORIO

# Historia de Puerto Varas

invitados:

Pablo Fábrega, *Historiador*

Roberto Matus, *Historiador*

Beatriz Huidobro, *Historiadora del Arte*

Dieter Heim, *destacado Vecino de Puerto Varas*

conduce: **Pablo Hübner**, *Periodista.*



Jueves 09:00 - 11:00 hrs.  
**9 de Septiembre**

TRANSMITIDO EN VIVO: YOUTUBE / FACEBOOK / TWITTER / TWITCH

